
Semanario de Información y Análisis Político 1



Semanario de Información y Análisis Político2



Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4

EDITORIAL 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció este 
martes la adquisición de 13 

plantas generadoras de energía 
las cuales fueron compradas a la 
empresa española Iberdrola. Este 
anunció sorprendió a más de uno por 
las tensiones que han habido entre el 
gobierno mexicano y dicha empresa 
durante el actual sexenio.

Ese día el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, publicó en sus redes 
sociales un video en el cual se ve 
que está sosteniendo una junta en 
Palacio Nacional con directivos de la 
CFE, encabezados por Manuel Barlett, 
y directivos de Iberdrola. El motivo de 
la junta, según explicó el mandatario, 
era la adquisición de 13 plantas de 
ciclo combinado que eran propiedad 
de la empresa española y ahora 
serian parte de los bienes públicos del 
Estado. López Obrador afirmó esto se 
trababa de una nacionalización, por lo 
que era un día histórico para el país.

A pesar del comentario del presidente, 
es prudente señalar que la operación 
no fue una nacionalización de acuerdo 
al argot político pues ello requiere que 
el gobierno realice una expropiación 
o se adueñe de las propiedades de 
una empresa extranjera en favor de 
la población. Lo que sucedió en este 
caso fue una adquisición de activos 
similar a la compra de la refinería 
ubicada en Deer Park, Texas.

El costo de la operación, hasta ahora, 
es de 6 mil millones de dólares. 
Para cubrirlo, el gobierno mexicano 
usó un vehículo de inversión con 
participación mayoritaria en el Fondo 
Nacional de Infraestructura (Fonadin), 
el cual es administrado por Mexico 
Infraestructure Partners (MIP) que 
es la administradora de fondos más 
grande del país. Esto permitirá que 
se pague entre el gobierno y el sector 
privado, aunque no se sabe todavía 
cuánto será de recursos públicos y 
cuánto de privados.

La noticia de esta compraventa 
causó sorpresa debido a los varios 
desencuentros que ha habido entre 
el gobierno federal e Iberdrola. 
Desde principios del sexenio, el 
presidente López Obrador ha lanzado 
comentarios en contra de la empresa 
española pues considera que esta 
ha abusado de los mexicanos, ha 
incurrido en corrupción para evadir 
multas y ha financiado campañas de 
comunicación en su contra.

Iberdrola se mantuvo al margen de 
los conflictos y se limitó a utilizar 
instancias legales para hacer valer 
la ley ante los abusos del gobierno 
federal. Sin embargo, parece que estas 
presiones se volvieron insostenibles 
pues con esta operación pierde 
presencia en territorio mexicano, 
aunque no se retira completamente.

LA REVISTA PENINSULAR

Nacionalización vs Adquisición de 
activos. Parecido no es lo mismo.
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La realidad es que Iberdrola no 
parece perder con esta transacción, 
por el contrario. Para empezar, se 
quitan las presiones de un gobierno 
hostil lo cual generaba incertidumbre 
en sus inversiones. De igual manera, 
les permite continuar con su proceso 
de descarbonización al deshacerse 
de plantas viejas y contaminantes 
y tener recursos para continuar sus 
inversiones de energías limpias en 
otros países. Esta percepción de 
victoria de la empresa española se 
puede observar en la subida que 
tuvieron sus acciones el día siguiente 
que se anunció la operación.

Por su parte, el gobierno mexicano 
tampoco pierde con esto pues 
cumple sus objetivos de fortalecer 
a las empresas del Estado. Con la 
operación, la CFE se convierte en 
la empresa líder en generación de 
energía con el 55% de la energía 
generada en el país. El mismo 
presidente López Obrador afirmó que 
esto fue una buena decisión porque 
los monopolios energéticos traen 

más beneficios a los países que los 
mercados privatizados.

Desde un enfoque más político, se 
considera que Manuel Barlett también 
resulta ganador de esta operación en 
cuanto “adquiere” el control de los 
activos de una empresa con la cual 
tuvo tensiones durante 5 años.

Lo que no está claro es si esto traerá 
beneficios al pueblo mexicano. 
Todavía no se saben los costos 
que implicará poner en operación 
estas plantas, ni cuánto tiempo de 
vida tienen. Además, la operación 
representa un retroceso para la 
transición a energías renovables 
lo cual impacta en el desarrollo 
tecnológico y, más importante, 
ambiental de México.

No cabe duda, es una operación con 
gran trascendencia para el país; sin 
embargo, al momento se observan 
más beneficios simbólicos que 
palpables para los mexicanos.
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En un periódico local salió a 
relucir que por fin la Cámara de 
la Industria de la Construcción 

alzó la voz en un foro de socios del 
ramo y denunció el grave daño que 
ocasiona AMLO al regalar dinero a 
la gente sin que trabaje, causando 
flojera y adicción al ocio y desde 
luego, que nadie quiera obtener un 
empleo. 

Según una columna política de ese 
diario, en las juntas que tuvieron 
durante la Expo Construcción 2023, 
altos dirigentes de la CMIC lanzaron 
duras críticas contra el gobierno 
de López Obrador por su política 
de obra pública, que “es de mucha 
opacidad (cero transparencia) falta 
de planeación y empleo de puros 
soldados como albañiles”, según se 
difundió en corto.

Añade la publicación que las críticas 
a la 4T ocurrieron en la mesa 
panel “Infraestructura logística y 
energética, la clave del crecimiento 
nacional”. 

Ahí el Ing. Mario Salazar Lazcano, 
vicepresidente de Enlace de la CMIC, 
dijo que México es muy atractivo 
para la inversión, pero hay ausencia 
de mano de obra a causa de los 
programas sociales que no tienen 
rumbo y sobre todo por la falta de 
certidumbre jurídica.

Es decir, como la gente recibe dinero 
en efectivo ya no quiere trabajar en 
la construcción, además, la falta de 
planeación de la infraestructura se 
nota porque comienzan a construir 
antes de la proyección de las obras 
y eso ocasiona que muchas no se 
concluyan.

Otro alto directivo, Víctor Ramírez 
Cabrera, de la Plataforma México en 
Clima y Energía, llamó desgracia a la 
política de freno que realiza la 4T a los 
proyectos de energías limpias en el 
país y dijo que la ideología del actual 
gobierno está echando a perder todas 
las posibilidades de producir energía 
limpia en México. 

Puso como ejemplo a la Península 
de Yucatán, que tiene potencial para 
ser autosuficiente en la generación 
de electricidad eólica y solar, pero 
el gobierno federal tiene detenidos 
todos los proyectos de energía 
renovable y la llegada de más 
volumen de gas natural. Por si fuera 
poco, el dirigente aseguró que el 
gobierno de Andrés López Obrador 
frena permisos para proyectos 
eléctricos que podrían generar 2,500 
megawatts para la Península.

Hoy Yucatán —dice ese periódico— 
sólo produce 350 megawatts con 
las plantas que funcionan desde el 
gobierno de Peña Nieto. “La política 
de la 4T está echando a perder la 
posibilidad de tener energías y a partir 
de 2024 podría haber un problema de 
energía en todo el país y tendremos 
apagones en varios estados de la 
República”, advirtió.

En la tesorería del gobierno 
del Estado de Yucatán al fin se 
comienza a abrir la llave y ya se dio 
la autorización para que se ejerza el 
presupuesto 2023, ¡al cuarto mes ! 
es decir luego de no pagarle durante 
3 largos meses a proveedores, 
industriales y comerciantes, y lo peor, 
a profesionales que les prestan algún 
servicio, al fin se animaron a firmar 

Especial  / La Revista 
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los contratos. No se aclara si esa medida 
unilateral de parte del Poder Ejecutivo fue 
porque el amigo del gobernador que vive 
en un Palacio no le mandaba ni un peso 
estos primeros 100 días del año o bien fue 
porque así se le pegó la gana… 

Corre el rumor de que parte de las causas 
de este jineteo obedeció a la ley que 
pretendió imponer el Gobierno Federal 
para obligar a los estados y municipios a 
no ejercer recursos en materia de difusión 
y comunicación social. Dicha ley fue 
invalidada en ese artículo que pretendía 
obligar a los gobernadores a no publicitar 
sus logros. Solo el presidente puede salir 
diario a decir lo que se le pegue la gana.

Esta medida la impugnó el PAN y casi 
todos los alcaldes del país, al grado que 
fue a parar a la Corte porque afectaba al 
proceso electoral de Coahuila y el Estado 
de México. Desde luego que, como se 
esperaba, la ley fue tirada a la basura. 
Nótese que Yucatán jamás reveló haber 
estado en contra. 

Por supuesto esa llave cerrada solo 
operaba para los proveedores locales 
porque en lo que toca a los medios 
consentidos que se contratan mediante 
las empresas de marketing que atiende 
Michel Friedman, asesora publicitaria 
persona del gober, nunca han dejado de 
cobrar. Y eso que se cotizan muy elevado 
y cobran mucho, pero mucho más de lo 
que ofrecen.

Bien por la policía de Yucatán que pese 
a desconocer protocolos y no tener a 
los agentes entrenados en el tema, 
resolvieron de buen modo y sin mucho 
pleito, el asunto de la extranjera que 
portaba un rifle de aire comprimido para 
cacería que se vende en la tienda de la 
esquina… o por Mercado Libre con entrega 
al día siguiente por solo $3,000.

Que sirva esta lección para que alguien 
allá en la SSP se ocupe de revisar los 
posibles mecanismos de aseguramiento 
que deben ejercer los agentes a la hora de 
que se topan con este tipo de incidentes. 
A todos les fue bien. 

Queda claro que aquí, quien se asome a 
la calle y le parezca sospechoso a otro 
vecino, puede ser grabado y de inmediato 
enjuiciado, con acusación ante la SSP y 
hasta sentenciado por las redes sociales. 
El asunto del rifle se debió a la enorme 
cantidad de gente chismosa que hay en 
la costa ahora de vacaciones, gracias a 
la cual nos enteramos de quienes tienen 
casa rentada, a quien se la dan y hasta 
qué vecinos andan por el rumbo. 

La cantidad de apellidos que se escuchan 
o leen en las redes de “wasap” salen de 
la boca de una señora que se nota que no 
tiene otra misión en la vida más que estar 
acechando por la ventana a ver qué hace 
el prójimo. No en balde se acuñó aquella 
frase de que en Yucatán no te matan, 
simplemente no te dejan vivir.

Hablando de la temporada, salió a 
relucir otra vez que los paracaidistas 
volvieron a invadir terrenos “del rumbo 
de las discotecas” allá por la zona del 
“yo también” y que no se ve que la policía 
tenga otra vez intenciones de levantarlos 
y correrlos de la zona. Veremos cuánto 
más duran.

El hackeó del que fue objeto la red de 
servidores del gobierno de Yucatán 
le sirvió al gobernador para confirmar 
que algunas áreas de su gobierno 
son más vulnerables que otras pero 
fundamentalmente por la incapacidad 
de los funcionarios que él se llevó desde 
la Comuna. Así le han fallado uno tras 
otro sus colabores en diversos rubros 
donde los ímpetus del señor Mauricio 
Vila —muy desatados desde que se 
acabó la pandemia— están francamente 
incontenibles y peor aún, no saben de 
esperas y menos de fallas. De por si su 
estilo perfeccionista lo mantiene muy 
enojado casi toda la semana, imagínense 
cuando se le caen las cosas, no le resultan 
o de plano no salen cómo él las imagina. 
Se da por descontado que al tal Rodrigo 
Solís lo van a correr y con él se irán en 
cadena otros funcionarios más que no le 
aguantan el paso al gober.
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OPINIÓN

Pues... Llegamos a abril y todo 
sigue allí, menos lo que no sigue, 
je. Y la ciudadanía sigue viendo 

los desmanes, retórica y ocurrencias 
de nuestros políticos/as perennes y 
actuando apenas en lo poco accesible 
ante la cantidad de cosas vitales que 
tenemos que atender para hacer una 
vida parecida a la que nos gusta o 
aspiramos.

 Sí, porque hay una diferencia 
simple y enorme en la condición entre 
quienes vivimos ese rol de ciudadanía 
y quienes son agentes de la política y 
funcionarios públicos (sea que elijan 
jugar a la política o realizar la labor 
de servicio por la que les pagamos.

 Los primeros tenemos 
que ocuparnos de generarnos 
los ingresos para todo lo que 
necesitemos y dejar al mismo tiempo 
la fracción de impuestos que sirvan 
para dotar al estado de recursos. Los 
segundos reciben de esos recursos 
(y de otros, probablemente) para 
dedicarse a la política. Y los terceros 
tienen asegurado un ingreso que les 
facilita tomar la opción que elijan 
entre: dedicarse a la política, hacer 
bien su trabajo o hacer cualquier otra 
cosa.

 Esa condición diferenciada 
es la base para entender y/o contestar 
a quien sea que, retóricamente, 
diga que la ciudadanía “tiene que 
participar”, “hacerse escuchar”, 
“cumplir su deber y no sólo sus 
obligaciones”. Afirmación motivante 
y que da para conversar si la 
pronuncia alguien desde la condición 

¿En qué Plan Vamos?
Sí hay males que duran 100 años
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ciudadana. Pero insultante y/o engañosa si se pronuncia 
desde las otras dos posiciones.

 La función de quienes son funcionarios es servir 
en determinadas funciones para que funcione lo público, 
en beneficio de todos. No hay redundancia, sino obviedad; 
que hemos logrado perder de vista, gracias a la distracción 
en otras cosas importantes y al dominio de la demagogia 
sobre la democracia. Queramos o no y de formas que 
marea entender y plantear todos pagamos la existencia de 
un sistema en el que debemos recibir servicios, que hagan 
que vivir en sociedad sea bueno para la colectividad. Ese 

es el concepto de lo público, lo que es de 
todos, porque lo pagamos entre todos/as.

 Y en ese ideal, cada persona cuida y 
se dedica a lo suyo y comparte lo que 
quiere, porque hay un estado con personas 
contratadas para ocuparse de lo de todos 
y propicia el bien de todos, ya sin importar 
cuánto aporte cada cual, sino con base en 
nuestra humanidad, mirando al desarrollo 
y atendiendo a los consensos.

 Y los políticos reciben de ese dinero 
también, en el entendido de que tienen la 
función de ser el agente principal para que 
la ciudadanía llegue a esos consensos; 
y a partir de ellos se distribuya y ejerza 
sanamente el poder, para etapa por etapa 
avanzar en ese sentido público, bueno para 
la sociedad.

 Parte del problema está en que quienes 
ejercen esa política, también se quedan 
con los puestos y continúan jugando a la 
política en ellos y la función del estado deja 
de atenderse, y llevamos ya un buen rato en 
ello. Y la atención y respeto a la ciudadanía 
se concreta mayormente en demagogia y 
simulaciones, y los servicios ya pagados 
son sólo remedo de lo que deberíamos 
recibir en este pacto social implícito.

 Es así como puede renovarse cada sexenio 
un gobierno ejercido desde la demagogia 
y la simulación, bajo el ofrecimiento de 
que algo va a cambiar con el sólo hecho 
de cumplir el “deber” de votar por este 
o aquella. Y es como algunas primeras 
piedras, obras faraónicas, subsidios o 
“apoyos” y cambios de leyes se convierte 
en logros de gobierno.

 Es así como hoy puede ejercerse el 
gobierno desde un espacio matinal de 
ocurrencias y soliloquios, efectivo para 

emocionar y dibujar la realidad de quienes con su líder 
simpatizan a la vez que ofender e ignorar la realidad 
de quienes no, a la vez que darle tema a quienes viven 
(cobran) de pretender a él oponerse.

Dedicamos días y la atención que cada cual pudo, según 
su condición (ciudadana, política y laboral), a conocer y 
ver transitar un plan A, que parece ya superado. Pasó de 
la atención central y sigue en la mesa de la SCJN un plan B, 
que podría convertirse en lo que a muchos/as afecte, 

DEDICAMOS DÍAS Y LA ATENCIÓN QUE CADA CUAL PUDO, SEGÚN SU CONDICIÓN (CIUDADANA, POLÍTICA 
Y LABORAL), A CONOCER Y VER TRANSITAR UN PLAN A, QUE PARECE YA SUPERADO. PASÓ DE LA 

ATENCIÓN CENTRAL Y SIGUE EN LA MESA DE LA SCJN UN PLAN B.
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aunque pocos/as quieran y menos lo hayan entendido; 
eso sin importar que se anule o se implemente.

Hubo quienes pretendimos que un plan C tuviera inicial 
de ciudadano, pero nos volvieron a ganar la nota desde 
el show matinal para que se refiriera a Consejeros. 
Y parece ser que el pretendido Caballo de Troya ni se 
armó en forma, ni llegó a instalarse. Quienes pretendían 
controlar con ello al INE no tuvieron el resultado deseado, 
quienes queríamos impedir tal intento, tampoco fuimos 
efectivos en influir en que fuera por un camino predecible 
y transparente el resultado. En una suerte de perder-
perder, llegamos a un resultado bastante mejor que el 
esperado por unos y otras.

Y la tómbola nos dio la integración de cuatro personas con 
un perfil que pinta bien para que el Instituto siga por buen 
camino y podamos seguir ejerciendo con confianza similar 
a la previa ese único “gran deber ciudadano” de elegir a 
quienes vayan a relevar a quienes hoy nos mantienen en 
esta confusión desde la política perenne. Esa que no se 
detiene por obtener un triunfo electoral, esa que mina 
cualquier puesto de servicio público para convertirlo en 
un potencial espacio de poder para el color dominante.

Hay quienes consideran que “siempre ha sido así”, quienes 
dicen que es “la realidad de nuestro país” desde que es 
país, quienes lo atribuyen a los años gobernados desde un 
color u otro, o varios. Sí hay quienes piensan que vamos 
peor con este color, como hay quienes tienen la paciencia 
de no exigirle mucho tras tantos años de perversidad de 
los anteriores.

En lo que ando pensando ahora, y confío ser uno de varios/
as, es ¿qué plan sigue? ¿El D que venga del show matinal? 

¿Algún otro que venga de algún político/a que logre 
capitalizar al fin tantos desmanes del sexenio? O ¿habrá 
manera de que nuestros pocos puntos de coincidencia 
entre ciudadanos/as nos abran espacios y atención 
de alguna forma de meter en orden a quienes trabajan 
(deben) para nosotros?

Me gusta la idea de que recientemente nosotros y 
decenas de organizaciones llamaron a una Conferencia 
Nacional de Paz, cuyos planteamientos ya comentaremos 
pronto… Y que la Conferencia del Episcopado Mexicano 
está llamando también a formas de construcción de lo 
mismo…

Tenemos que lograr un punto de coincidencia en el que 
suficientes personas hallemos el sentido de llevar a 
nuestras comunidades hacia un espacio que reacomode 
ese orden social donde podamos atender lo propio, 
compartir y funcione el estado para proveernos, con 
nuestros recursos, de lo que requerimos como sociedad, 
como humanidad. Darle a verdaderos líderes el poder y 
recurso político. Pagarle sólo a funcionarios que en verdad 
ejerzan el servicio público.

Porque si ha habido males que duren 100 años y pueblos 
que los soporten. Así que tú, yo, y quienes sabemos eso 
¿en qué plan estamos?

--------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.

OPINIÓN

LOS CUATRO NUEVOS CONSEJEROS DEL INE QUE TOMARÁN EL LUGAR DE LORENZO CÓRDOVA, MARGARITA FAVELA, CIRO 
MURAYAMA Y ROBERTO RUIZ SALDAÑA; SON: GUADALUPE TADDEI, LA PRIMERA MUJER CONSEJERA PRESIDENTA DEL INE; 

JORGE MONTAÑO VENTURA, RITA BELL LÓPEZ VENCES Y ARTURO CASTILLO LOZA.           
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OPINIÓN 

Donald Trump compareció esta 
semana ante un juzgado de la 
ciudad de Nueva York para escuchar 

la acusación que contra él ha hecho un 
gran jurado del condado de Nueva York.

El expresidente estadounidense está 
acusado de cometer 34 veces el delito de 
“falsificación de  registros comerciales 
en primer grado, en violación de  la ley 
penal 175.10”. Estos son delitos mayores 
que se consideran más graves que un 
delito menor y conllevan una sentencia 
de cárcel de entre uno y cinco años.

La acusación dice lo siguiente: “El 
acusado, en  el condado de  Nueva York 
y en otros lugares, en o alrededor del 14 
de  febrero de  2017, con la intención  de 
defraudar y la intención de cometer otro 
delito y ayudar y ocultar la comisión del 
mismo, hizo y causó una entrada falsa 
en los registros comerciales de una 
empresa, a saber” y en seguida enumera 
las 34 falsificaciones que realizó u 
ordenó. Por ejemplo:

“Una factura de Michael Cohen fechada 
el 14 de febrero de 2017, marcada 
como un registro del Fideicomiso 
Revocable Donald J. Trump y mantenido y mantenido por la 
Organización Trump.

“Una entrada en el Libro Mayor General de Detalle para 
el Fideicomiso Revocable Donald J. Trump, con el número 
de comprobante 842457, y guardado y mantenido por la 
Organización  Trump.

“Un cheque y talón de cheque del Fideicomiso Revocable 
Donald J. Trump con fecha del 14 de febrero de 2017, con el 
número de cheque  000138, y guardado y mantenido por la 
Organización Trump.

“Una factura de Michael Cohen fechada el 16 de febrero 
de 2017 y transmitida en o alrededor del 16 de  marzo 
de  2017, marcada como un registro del  Fideicomiso 
Revocable Donald J. Trump, y guardada  y mantenida por la 
Organización Trump.

De acuerdo con la acusación, Trump hizo pagos 
para silenciar a tres personas que sabían algo 
sobre su vida privada que podría perjudicar sus 
aspiraciones presidenciales, lo cual no tiene 
nada de ilegal. Su delito fue hacer esos pagos de 
manera secreta, utilizando recursos de terceras 
personas y luego disfrazándolos como si fueran 
gastos de sus empresas.

El primer pago se hizo por conducto del tabloide 
sensacionalista National Enquirer, que en 2015 le 
pagó 30 000 dólares a un ex portero de Trump 
Tower que iba a hacer público que Trump tuvo un 
hijo fuera del matrimonio.

El tabloide también le pagó 150 000 dólares a 
la playmate del año 1998 de la revista Playboy, 

Karen McDougal, por venderle en 2016 la historia de 
su relación de 10 meses con Trump en 2006. El National 
Enquirer compró los derechos de su historia para no 
publicarla jamás.

El tercer pago lo realizó en 2016 Michael Cohen, el entonces 
abogado personal de Trump, quien le dio 130 000 dólares 
a la actriz de cine pornográfico Stormy Daniels para que 
no hiciera público un encuentro sexual que sostuvo con 
Trump en 2006, semanas después de que naciera su hijo 
Baron. Cohen, quien asegura que hizo el pago por órdenes 
de Trump, recuperó luego su dinero cobrándole a la Trump 
Organization honorarios por una asesoría legal que nunca 
realizó.

Trump se declaró inocente después de escuchar los 34 
cargos en su contra y después de salir del tribunal se 
regresó a Florida para desde ahí defenderse contra sus 
acusadores y planear las siguientes acciones a tomar para 
fortalecer su campaña presidencial.

Las 34 acusaciones contra Trump

EL EXPRESIDENTE 
ESTADOUNIDENSE ESTÁ 
ACUSADO DE COMETER 
34 VECES EL DELITO 
DE “FALSIFICACIÓN DE  
REGISTROS COMERCIALES 
EN PRIMER GRADO, EN 
VIOLACIÓN DE  LA LEY 
PENAL 175.10”.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
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CLAROSCURO 

El proceso de selección de 
candidatos en Morena no será, 
de ninguna manera, democrático 

y se regresará a las decisiones 
unipersonales del presidente de la 
República, lo cual es al más puro 
estilo mexicano tradicional de 
acuerdo con la liturgia enraizada por 
el PRI luego de más de 90 años de ser 
partido hegemónico.

Morena es una versión, vetusta y 
anquilosada, de esa tradición política 
que es capaz de aceptar que los 
cocodrilos vuelan o que la hora en la 
que vivimos es “la que usted diga, Sr. 
Presidente”.

La famosa encuesta que argumentan 
servirá de excusa para la definición 
presidencial no es otra más que el 
ánimo presidencial y el afecto de 
quien tratará, a toda costa, que su 
proyecto de país siga adelante y con 
ello tratar de vivir en un país en el 
siglo XXI pero con lo peor del siglo 
XX.

Por eso la crítica y la rebeldía de 
Ricardo Monreal, presidente del 
Senado, que sabe que el eufemismo 
de la encuesta lo dejará fuera 
simplemente porque él sabe que no 
está en el afecto ni la consideración 
presidencial que lo hace responsable 
de la derrota de Claudia Sheinbaum 

DE ACUERDO CON LAS DEFINICIONES QUE EL PRESIDENTE DIO EN SU 
EVENTO EN EL ZÓCALO EN MARZO PASADO DEJÓ CLARO QUE ÉL NO 
OPTARÁ POR UNA OPCIÓN DISTINTA A LA QUE YA TIENE EN MENTE.

De corcholatas 
y cambio de gobierno
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Pardo en los comicios de 2021 en la Ciudad de México, el 
bastión del movimiento fundado por el presidente, en el 
que perdió más de la mitad de las alcaldías capitalinas.

De acuerdo con las definiciones que el presidente dio en su 
evento en el zócalo en marzo pasado dejó claro que él no 
optará por una opción distinta a la que ya tiene en mente y 
que, todo parece indicar, será Sheinbaum Pardo.

Empero, Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard 
Casaubón albergan una pequeña esperanza de ser los 
elegidos, aunque tienen claro que todos están para servir 
al presidente, para obedecerlo, pero sobre todo para darle 
gusto… mientras sea presidente.

Marcelo Ebrard y Adán Augusto conocen el mundo, 
estudiaron en París, tiene estudios de posgrado que 
avalan sus conocimientos a diferencia del presidente que 
apenas terminó la carrera y no acredita siquiera viajes a 
Europa, menos estudios fuera de México después de su 
licenciatura.

Adán Augusto es maestro en ciencias políticas por la 
Universidad de París donde también logró un posgrado 
en Derecho Comparado en el Instituto parisino, luego 
de acreditar su licenciatura en la Universidad Juárez 
Autónoma de Tabasco y a donde viajó. A su regreso tuvo 
varios cargos en el gobierno local para después dedicarse 
a la notaria. Ha sido diputado local, federal, senador, 
coordinador de la campaña presidencial de López Obrador 
en 2006 y gobernador de Tabasco hasta 2021 de donde 
salió para encabezar la secretaría de Gobernación hasta la 
fecha. Ha sido militante del PRI, PRD y Morena.

Ebrard es de familia de origen francés y egresado en 
Relaciones Exteriores por el Colegio de México y con 
especialidad en administración pública por el École 
Nacionale D’administration en París, donde vivió.

Tuvo una carrera al lado de Manuel Camacho Solís en el PRI 
de donde salió en 1995 para formar el Partido de Centro 
Democrático en el que declina Camacho a su candidatura 
presidencial para seguir a López Obrador candidato al 
gobierno capitalino por el PRD.

Marcelo ha sido jefe de gobierno capitalino y ha desistido 
de contender por la presidencia hasta en dos ocasiones, a 
petición de López Obrador que ha sido el candidato.

A su vez, Sheinbaum, quien es vista como la favorita 
presidencial, es una científica egresada de la UNAM 
donde logró titulares como Física y logró su maestría en 
Ingeniería Energética y más adelante el Doctorado en 
Ingeniería Ambiental todo por la UNAM. Estudio posgrados 
en el Laurence Berkely Laboratory y tiene una larga lista de 
estudios sobre medio ambiente. Se integró al gabinete de 
López Obrador como jefe de gobierno capitalino en el área 
del medio ambiente y jefa delegacional en Tlalpan y ahora 
como jefa de Gobierno.
Con esos antecedentes, los tres aspiran a ser los sucesores 
presidencial en una elección que pareciera que el presidente 
no ve ganada por lo que se entenderían los ataques a la 
autoridad electoral justificando el asedio por el alto costo 
que tiene para el país la elección y su implementación 
que pretenden cambiar para que sea el propio gobierno el 
que las realice con empleados del mismo gobierno, como 
sucedía antes de 1997.

De los tres aspirantes, quizá el menos conocido en el país 
es Adán Augusto y precisamente por ello es el único que 
garantizaría su crecimiento en una campaña presidencial.
De Marcelo Ebrard y de Claudia Sheinbaum hay una opinión 
muy sólida y si bien el tema de ser mujer podría ayudarle 
a la jefa de gobierno, sus resultado en la Ciudad de México 
podrían ser su mayor problema. Son demasiado conocidos.

Marcelo está considerado como un personaje que siempre 
se disciplina y ese podría ser su mayor obstáculo además 
de ser muy conocido. Ambos, Marcelo y Claudia tienen en 
contra el accidente de la línea 12 del metro y él a demás 
carga con el despido de Fox cuando era jefe de la policía 
capitalina y lincharon a tres agentes federales en Tlahuac 
y el percance y muerte de decenas de jóvenes en la 
discoteca News Divine.

Lo que sí parece seguro, es que ni uno de los tres seguirá 
al pie de la letra la visión de López Obrador no sólo porque 
conocen el mundo, tienen estudios y han viajado sino que 
también querrán dejar su propia huella al paso por la 
presidencia, si llegaran a ganarla.
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BITÁCORA 

Una de las medidas de política pública a 
las que ha dado mayor impulso Andrés 
Manuel López Obrador es que los 

adultos mayores tengan un ingreso básico 
garantizado. El hoy Presidente ha defendido 
ese programa por consideraciones de justicia 
social. Todos debiéramos coincidir en que es 
inhumano dejar que alguien viva los últimos 
años de su vida sin sustento. Los viejos no 
sólo tienen menos oportunidades de conseguir 
empleo y capacidades físicas reducidas para 
realizar ciertas tareas, sino que sus gastos 
se incrementan en rubros como la salud. Sin 
embargo, es un error pensar que la pensión 
para adultos mayores no requiere fondeo y que 
puede crecer en monto económico y número 
de beneficiarios sin estudiar hasta dónde la 
aguantan las finanzas públicas.

El periodista Paulo Cantillo dio cuenta de 
cómo dicha pensión no contributiva es el único 
programa prioritario del gobierno federal que 
creció en los Precriterios 2024, base sobre la 
que se elaborará el último Paquete Económico 
de la actual administración. Asimismo, de cómo 
dicho programa casi se ha decuplicado de 2018 
a la fecha. Mientras en el Presupuesto de aquel 
año la pensión para adultos mayores sumaba 
46 mil 328 millones de pesos, en el de 2023 
alcanzó los 355 mil 630 millones de pesos. 
Y en los Precriterios se proyecta que serán 
necesarios 439 mil 149 millones de pesos, un 
aumento de 23.5% en un solo año. Dado que 
el monto destinado a los programas sociales 
no puede reducirse, al siguiente año (2025) se 
presupuestará lo mismo o más. Si las cifras 
planteadas en los Precriterios se concretan, la 
pensión para adultos mayores representará 5.42 
por ciento del Presupuesto de Egresos 2024, un 
crecimiento de 1.14 puntos respecto de 2023.

Esto representa un compromiso muy pesado 
para la siguiente administración. La población 
mayor de 60 años de edad o más pasará de 
17 millones de personas en la actualidad –
de las cuales 11 millones son mayores de 65 
y pueden ser beneficiarias del programa– a 

entre 27 y 32 millones en 2050 (Pobreza de 
adultos mayores en México: 2016-2022, Revista 
de Investigación Académica Sin Frontera, 
Universidad de Sonora, julio-diciembre 2022). 
Para poder pagar dicha pensión en 2024 –año 
de comicios presidenciales–, el resto de los 
programas prioritarios no tendrá incrementos 
e incluso sufrirá mermas, de acuerdo con los 
mismos Precriterios, incluyendo los de atención 
a la salud y medicamentos gratuitos. Es decir, 
mientras aumentará la cobertura y el monto 
de la pensión de adultos mayores, una de las 
necesidades primordiales de esa parte de la 
población tendrá un presupuesto similar al del 
año anterior. Lo extraño es que la pensión para 
adultos mayores sea universal –esto es, se paga 
por igual, sin considerar la condición económica 
de los beneficiarios–, pero, de acuerdo con el 
mismo estudio de la Universidad de Sonora, hay 
un mayor porcentaje de la población infantil y 
juvenil en pobreza que entre aquellos que tienen 
65 años y más.

Con datos de 2016, la investigación encontró 
que 51.64% de los menores de edad y 51.42% de 
los jóvenes vivían en pobreza, mientras que los 
adultos mayores en esa misma situación eran 
el 43.10 por ciento. El enfoque del gobierno de 
López Obrador en estos últimos, ¿tendrá que 
ver con asegurar el apoyo electoral de un sector 
de la población que sí vota y lo hace en mayor 
proporción? ¿Será cosa de hacer promesas 
en el presente al grupo demográfico que más 
crece, a pesar de que eso podría comprometer 
el pago a futuro o, al menos, obligar a recortes 
presupuestales, como ya empezó a ocurrir?

BUSCAPIÉS
Está muy claro que al presidente López Obrador 
no le gusta el periodismo independiente. Sin 
él, su vida sería más cómoda. Si los medios no 
hubieran publicado el video que muestra que a 
los migrantes los dejaron encerrados, mientras 
se quemaban vivos en el centro de detención 
provisional de Ciudad Juárez, hubiera prevalecido 
la versión que él dio hace una semana: que ellos 
provocaron su propia muerte.

Prometer en el presente... 
y comprometer el futuro

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN

En México está en marcha un proyecto 
para destruir la democracia y prorrogar 
el poder del actual Presidente. La 

formidable movilización ciudadana frenó 
en dos ocasiones el intento de reformas y 
esperamos que la Suprema Corte, ahora 
reivindicada por nuevo liderazgo, termine 
de cancelarlo. Sin embargo, el golpe al INE 
continúa con la imposición de consejeros 
a modo pero menguado por la resistencia 
legislativa.  

¿Es posible detener a López Obrador y a su 
enorme maquinaria clientelar, y en zonas 
críticas criminal? Si no hay cambios en 
la manera de actuar de la oposición, imposible. El único 
cambio viable está en tener una participación ciudadana 
activa, ordenada, organizada, permanente. 

La renovación orgánica e institucional 
de los partidos existentes

La vía para renovar y “ciudadanizar” a los partidos consiste 
en usar al INE para reconstruir a la oposición. Los partidos 
opositores necesitan con urgencia nutrirse de ciudadanía. 
Sin ella no tiene representación ni legitimidad, pero 
tampoco fuerza, implantación territorial, “músculo”. Por 
eso escribí sobre un posible acuerdo, en el cual los partidos 
(al menos: PAN, PRI, PRD, MC) acordaran un proceso de 
afiliación y reafiliación abierta y simultánea de la siguiente 
forma:

-Previa difusión de su ideario, convocarían a los ciudadanos 
a una afiliación o reafiliación en mesas claramente 
establecidas, todos en la misma fecha.

-Esta afiliación simultánea sería organizada, supervisada y 
con reglas establecidas por el Instituto Nacional Electoral. 

-Cada persona acudiría de manera voluntaria, por su propio 
pie, ante un funcionario electoral y afirmaría de viva voz su 
deseo de pertenecer a algún partido político convocante. 
No a los acarreos, no a la afiliación corporativa. 

-Los partidos signantes, como ya se ha sugerido, formarían 
coalición opositora para postular una sola candidatura 
a la Presidencia de la República y una sola fórmula por 
cada Distrito y Senaduría. Esos candidatos se elegirían en 
elecciones primarias de todos los partidos integrantes de 
esa coalición electoral.

-Esa elección primaria se realizaría con ese nuevo padrón 
nutrido con ciudadanos, previamente probado y corregido 
en sus puntos de vulnerabilidad o de alteración, que 

podrán verificarse entre el proceso de 
afiliación abierta y simultánea y la elección 
de candidatas y candidatos para la elección 
del 2024.

-Además de reconstruir así el padrón 
de militantes de los partidos, deberán 
establecerse las reglas de su integración a 
la vida interna. 

-Una vez integrada la afiliación, y definidas 
las reglas de la elección de candidatos, los 
partidos elegirían a comités de campaña 
por cada uno de los 300 distritos federales, 
cuya tarea se avocaría de inmediato a 

construir la estructura territorial, en todos los distritos, 
en todas las secciones, en todas las casillas y en todas las 
colonias, barrios y comunidades del país. 

Convertirlos en promotores y posteriormente en 
representantes de casilla, para vigilar la preparación del 
proceso, identificar simpatizantes e impulsarlos a votar, y 
a la vez denunciar la presencia de ilegalidades para que el 
INE pueda intervenir oportunamente. 

El proceso tendría varias ventajas:

1. De este modo, los ciudadanos podrían entrar 
organizadamente a la política. Que los ciudadanos 
se conviertan en políticos y que los políticos sean 
realmente ciudadanos. 
2. Nutriría con una fuerza sin precedentes a los partidos 
existentes. 
3. Dotaría de legitimidad a sus candidatos.
4. Permitiría el surgimiento de nuevos liderazgos que 
pudieran ser candidatos: tanto para presidente de la 
República,
5. Y también para cada uno de los distritos electorales 
del país, donde esa nueva militancia habrá de esforzarse 
por escoger a los mejores; “kilo por kilo” cada candidata o 
candidato así electo deberá ser mejor que el de enfrente. 
6. Permitiría neutralizar el poder de la maquinaria 
electoral ilegal de Morena.
7. Ejercitaría y fortalecería el “músculo electoral” que los 
partidos necesitan. 
8. Le arrebataría la narrativa al gobierno. La épica 
estaría del lado ciudadano, como fue en las marchas en 
defensa del INE, y se construiría todos los días hasta el 
día de la elección. 

Sinceramente creo que eso funcionaría para rescatar la 
democracia en México y vencer a Morena en las próximas 
elecciones. Se trata de que los mexicanos reconstruyamos 
entre todos a la oposición para salvar a México.

Reconstruir la oposición para
salvar a México: Felipe Calderón  
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EspecialEspecialESPECIAL

La cruz es la llave, aún tenemos fe y hay
que cultivarla: Pbro. Jorge Carlos Menéndez

RESURRECCIÓN

bello porque se conmemora la institución de la eucaristía en la Última Cena del 
jueves en la noche, cuando Jesús se queda presente bajo la especie de pan y de 
vino”. 

No podría haber eucaristía si no hay la figura del sacerdote, los sacerdotes 
nacemos ese día, cuando Jesús le dice a sus apóstoles: ´hagan esto en memoria 
mía como yo lo estoy haciendo´ y finalmente, el mandamiento del amor en 
el gesto de nuestro señor lavando los pies a los apóstoles, cuando en aquel 
entonces los únicos que lavaba los pies eran los esclavos, por eso es tan 
significativo que siendo Él el maestro, se convirtiera en un esclavo para todos, 
eso es el Jueves Santo, explica el Padre Manito. 

“El viernes recordamos la pasión de nuestro señor y su crucifixión, obviamente 
además de los oficios de Viernes Santo en torno a las tres de la tarde”.

“En Yucatán, así como en muchos lugares del mundo, se representa el Vía Crucis, 
no son pocas las parroquias y municipios que lo organizan; y el acto piadoso 

A diferencia de lo que se pueda 
pensar respecto a que hoy en 
día la fe cristiana pueda estar en 

crisis o que la gente se haya alejado de 
la religión debido a la proliferación de 
diversas corrientes de pensamiento, 
lo cierto es que, paradójicamente, 
la participación de la gente en las 
diferentes celebraciones católicas ha 
ido en aumento.

Lo anterior lo constató el Pbro. Jorge 
Carlos Menéndez Moguel, párroco de 
Conkal en su ya habitual participación 
en LA REVISTA con motivo de la 
Semana Santa.

En su reflexión, el Padre Manito 
recomienda fijar la atención en 
la   cruz, toda vez que hoy, ya en 
la segunda década del siglo 21 la 
gente ya tomando conciencia de la 
resurrección, lo cual nos dice que aún 
tenemos fe en nuestras creencias 
religiosas, y eso hay que cultivarlo, 
cuidarlo y promoverlo.

“En estos días hay que fijar nuestra 
atención en la cruz de Cristo, no 
solamente como herramienta de 
dolor, de castigo o de muerte sino 
también como la llave que abre 
la puerta hacia la resurrección”, 
puntualiza el entrevistado. 

“La cruz es el elemento principal,  es 
donde debemos fijar nuestra atención 
en estos días”. 

“Éstos son días en que toda la iglesia 
y los feligreses dirigen su mirada de 
una manera muy especial a la persona 
de Jesús de Nazaret, sobre todo 
porque se inicia el triduo pascual, que 
son los tres días más importantes del 
año porque se rememora la pasión, 
muerte y resurrección de nuestro 
señor”, explica Menéndez Moguel.

“Cada día tiene sus propios oficios y 
liturgia, el Jueves Santo es un día muy 

Especial / La Revista 
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“EN ESTOS DÍAS HAY QUE FIJAR 
NUESTRA ATENCIÓN EN LA CRUZ 
DE CRISTO, NO SOLAMENTE 
COMO HERRAMIENTA DE DOLOR, 
DE CASTIGO O DE MUERTE SINO 
TAMBIÉN COMO LA LLAVE QUE 
ABRE LA PUERTA HACIA LA 
RESURRECCIÓN”.

en la noche del Viernes Santo de 
la Marcha del Silencio, que antes 
era la Acción Católica la que lo 
hacía en el centro de Mérida, de 
Santa Ana hasta la Catedral, pero 
ahora, prácticamente, en todas 
las parroquias se realiza en el 
territorio parroquial, en donde la 
marcha del silencio culmina con el 
rezo del Santo Rosario, llamado de 
pésame”. 

Ya para el sábado –continúa-, 
que es la vigilia pascual, y que 
considero que es la más bella e 
importante del año porque es la 
que le da sentido a nuestra fe, 
porque no somos adoradores de 
un dios que se queda muerto en el 
sepulcro, sino que adoramos a un 
dios que muere y resucita, no se 
queda en la tumba, no se queda en 
el sudario sino que sale victorioso 
en la resurrección. 

“Por eso nos recogeremos cada 
quien a sus parroquias para vivir 
la fe de una manera muy intensa 
y oxigenar nuestros pulmones 
espirituales de la fe que se 
transpira en estos días”. 

Cierto es que hay momentos muy 
importantes y bonitos a lo largo 

del año en torno a la religión 
católica, como por ejemplo cada 
fiesta parroquial o el nacimiento 
de Jesucristo, que capturan la 
atención de los fieles; los distintos 
santos de las parroquias las fiestas 
marianas que también son muy 
queridas, como por ejemplo la de la 
virgen de Guadalupe, pero ninguna 
de ellas es más importante que la 
de estos días, cuando se recuerda 
la pasión, muerte y resurrección de 
nuestro señor, puntualizó.

“Habrá gente que no quiera vivir 
esto, entonces lo único que 
esperamos y deseamos es que 
respete la fe y el recogimiento de 
quienes si lo quieren hacer”. 

Finalmente el entrevistado 
comentó que “antes vivíamos 
los oficios de una manera más 
local, más arraigados a nuestras 
costumbres y nuestras parroquias 
también, sin embargo la población 
ha crecido mucho y puedo decir 
que gracias a Dios, al menos en las 
parroquias donde me ha tocado 
presidir estos oficios durante 
todos mis años sacerdotales he 
visto crecer la participación de la 
gente”.

“ÉSTOS SON DÍAS EN QUE 
TODA LA IGLESIA DIRIGE 

SU MIRADA DE UNA 
MANERA MUY ESPECIAL A 
LA PERSONA DE JESÚS DE 

NAZARET”.
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OPINIÓN 

Dice una frase coloquial mexicana, arraigada en la 
idiosincrasia azteca “a huevo, ni los zapatos entran”, 
cuyo significado, según el populacho, se entiende 

como “no quieras, a fuerzas, imponerme tu deseo, voluntad, 
capricho, porque sencillamente no tiene que ser”.

Pero insisto en la idea y consulto el Diccionario de la Real 
Academia de la Lengua, para darme la versión diseccionada 
dentro de la razón, la cultura y el idioma correcto:

“La soberbia con la que hemos sido educados nos ha hecho 
fácil tragarnos la idea de que todo lo podemos controlar y que 
podemos y debemos incluso, forzar las cosas. Pero lo que no 
fluye por sí solo en mayor porcentaje de los casos es porque 
no tendría que ser”

Se amplía el concepto “queremos aplicar nuestra voluntad en 
las demás personas. Tenemos que entender que todos somos 
entes libres y soberanos, con conciencia propia y que nuestro 
actuar no puede ni debe estar coartado por la voluntad de 
otro”

¿En dónde padecemos esto? Ah, desde luego, en las decisiones 
y acciones que surgen del hocico viperino que cada mañana 
nos receta el merodeador de Palacio Nacional, que cohabita, 
sobrevive y usurpa un recinto histórico a fuerzas.

Sigo con el desglose cultural de la frase que nos ocupa. 
“querer que otro (YSQ) imponga que nos comportemos como 
quiere, hagamos lo que desea y sigamos su voluntad, es como 
pretender meter un calzador en el cerebro de aquel (que tiene 
pocas neuronas) intentando moldearnos a su forma, eso es 
algo que no debemos permitir”

Hasta aquí el razonamiento de lo académico.

Por lo tanto, no debemos permitir (pese a que han transcurrido 
4 años 4 meses del fallido gobierno de la T4a –léase Andrés 
Manuel López Obrador-) que alguien intente moldearnos a su 
“modo” de ser, Ya lo decía Descartes “cogito ergo sum”: dudo, 
hasta de cómo me dice alguien que debo ser

Recurro también al Refranero Mexicano, que no es más que 
la cantidad de dichos simples que llevan consigo sabiduría 
popular. Como decía el “Chafofas”, un joven de la calle, en 
mi colonia de la infancia, La Obrera, cuando “choteaba” a un 
señor soltero, guapo, con lana, misteriosito, que “no rondaba” 
con nosotros. Se ganó a pulso este refrán, (se cuenta solo) 
soltero maduro, puto seguro

Para concluir con los refranes, que aplicaré a las decisiones 
y acciones del Peje, que regularmente o casi siempre son 

erróneas, ocurrentes, impuestas, torpes. El propio Refranero 
Mexicano nos detalla “A huevo ni los zapatos entran”: nos dice 
que las cosas a la fuerza no se pueden hacer, que, si quieres 
obligar a algo o alguien a hacer “algo”, no se va a poder”

Así ha actuado a lo largo de este fallido sexenio el inquilino 
de Palacio Nacional. Desde su capricho –por sus tanates- 
anuló la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México (NAIM) en Texcoco y a fuerzas obligó a Morena 
inventarse una Consulta Popular, espuria fue, pues no tuvo 
rigor, ni respaldo oficial, ni aval del INE. Todo lo operaron sus 
chairos, amlovers, pejezombies, botts, y se salió con la suya. 
Su terquedad costó al erario público (dinero de los mexicanos) 
5 mil 692 millones de dólares (minuta oficial de la Auditoría 
Superior de la Federación ASF) por pago de indemnización a 
los inversionistas,

Son decenas de decisiones equívocas que a fuerzas impone 
el señor López, como aquella en que pretendió alargar por 2 
años (anticonstitucional e ilegal) la presidencia de la SCJN, en 
su personero y larva agusanada, Arturo Zaldívar Lelo de la 
Rea, (por tintes transexenales), pero los Ministros dignos –no 
alineados a Morena- rechazaron la iniciativa de Andrés. Se le 
peló

Otro refrán de vox populi, encaja a la perfección en el tema 
“lo que menos quieres ver, en tu casa lo has de tener” y justo 
eso padecemos millones de mexicanos al tener que soportar, 
tolerar, sufrir, penar a un Coordinador General de México 
(porque no gobierna, menos sabe cómo se come eso, además, 
lo hace mal), pues sus decisiones y acciones afectan, dañan, 
perjudican a la población quienes hemos visto alejarse la 
posibilidad (al menos en este infierno de sexenio) de mejorar 
nuestra calidad de vida. Somos aspiracionistas, lo que a él 
enfada.

Los efectos de sus ocurrencias, traiciones (a México), 
blasfemias, cobardías, insensateces provocan impacto 
negativo en la población. Tan es así que las escalas sociales se 
han movido a la baja. Desde el inicio de la administración (2019) 
abandonó sus promesas de campaña (primero los pobres). En 
efecto, por sus torpezas, como “austeridad republicana”, los 
pobres del peñato bajaron a pobreza extrema. Su lugar ahora 
lo ocupa la clase media (aspiracionistas, Clasemedieros, 
traidores, inescrupulosos, inmorales, etc.) porque para este 
sujeto tener historias de superación personal y profesional 
nos hace individualistas, indiferentes al prójimo. Se atrevió a 
etiquetarnos como “si no transamos no avanzamos”

Otra historia perversa de López Obrador que costó (al menos 
hasta 2021) la muerte de más de 3 mil 500 niños con cáncer, 
cuando en febrero de 2020 ordenó al Sector Salud, aplicar 

A fuerza, ni los zapatos entran
Plan C, lo mismo que el A y el B 

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepeprjaramillo@yahoo.com
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su peregrina austeridad república. Por ende, suspendió 
la distribución y entrega de medicamentos pediátricos 
oncológicos, frenó la aplicación de quimioterapias y anuló la 
atención especializada en proceso a los pequeños, porque 
argumentó “esas acciones utilizan mucho dinero, son muy 
caras, estamos ahorrando”

Ante la protesta generalizada de los medios de comunicación 
dignos, decentes, profesionales (no como los que centavea 
el vocerillo de Palacio, Jesús Ramírez Cuevas), de los padres 
de familia, grupos sociales, asociaciones independientes, 
etc. en una emisión televisiva de Canal 11, del IPN, el vocero 
de la pandemia y subsecretario de salud, Hugo López Gatell, 
blasfemó al decir “que esas protestas e inconformidades 
de los padres, provocarían un golpe de estado al gobierno 
de López Obrador”… Woow, de ese tamaño es el larvismo 
pestilente en la T4a.

Lo más reciente e insensato de Andrés Manuel López Obrador. 
Cuando en la Cámara de Diputados, por mayoría (sin Morena, 
PT, Verde) los legisladores del PAN, PRD, PRI, MC, rechazaron, 
“batearon”, desecharon su Reforma Constitucional a la Ley 
Electoral, que contemplaba la desaparición del INE, TEPJF 
e INAI, proponía instituciones “a modo” integradas por 
morenistas. Fue tal su encabronamiento que se inventó 
el Plan B, que consiste en convocar “a la ciudadanía” para 
inscribirse como aspirantes a la presidencia del Consejo 
General del INE y 3 consejeros electorales, pues Lorenzo 
Córdova y Ciro Murayama concluyen su gestión de 9 años al 
frente del Instituto.

La “oferta” del señor López se judicializó y pasó a decisión de 
la SCJN, que, en acto de soberanía, independencia, autonomía, 
el Ministro encargado de la propuesta oficial, Javier Laynez 
Potisek, ordenó la suspensión indefinida del Plan B. Por 
segunda vez “batean a López Obrador.

Cómo dice el tema central de la Entrega, el necio, testaduro, 
irracional, locuaz, tras dos fracasos, por sus cataplines se 
inventó el Plan C, que consiste en meter –a producto de 
gallina- a 5 mujeres (por cuestión de género) como aspirantes 
a 4 cargos consejeros del INE, entre ellos la presidencia.

Causalmente desde la salida de la convocatoria 5 larvas, 
fieles, manipulables, sometidas, leales a ciegas, a Andrés 

Manuel, se fueron colando (incluso les pasaron las 
respuestas de las 80 preguntas del examen) … y Woow, ¿qué 
creen? Las 5 morenistas encabezan la lista de nominadas. 
Transa, trampa, corrupción, imposición, dedazo, ¡vaya usted 
a saber!, pero ahí están.

Este Plan C, le salió bien al Peje, pues la última oportunidad 
de Morena y T4a para imponer a la presidenta del Instituto 
le resultó. Ya no se judicializó, es decir, no fue la Corte, sino 
la Cámara Baja quien decidió a través de una “tómbola”, sí, 
como en la feria, utilizó el recurso de insaculación (meter en 
un costal lo que se rifa), colocó en la urna los papeles con el 
nombre de los 20 aspiracionistas al cargo.

Una “mano santa” (tratándose de diputados infernal) sacó 
una a una las papeletas y decidieron que la última sería 
la nueva presidente del INE… ¿Y qué creen? Que fue una 
morenista ¿raro? No, imposición del Peje, la “afortunada” de 
presidir de abril de 2023 a abril de 2032 el Instituto.

Afloró, con la complacencia de los diputados de todos los 
partidos, incluidos PAN, PRD, PRI, MC y la basura de Morena, 
PT y Verde, el nepotismo, pues Guadalupe Taddei Zavala, 
flamante titular del INE tiene filiación en Morena, su familia 
es íntima amiga del Peje. Ahí le va su árbol genealógico: fundó 
en Sonora, su estado natal, Morena. Es tía de Pablo Daniel 
Taddei, Director de Litio MEX (empresa pública que explotará 
el litio) impuesto por AMLO.

Guadalupe, es prima José Luis Taddei, superdelegado de la 
T4a en Sonora.

Los Taddei, López Obrador, Morena, T4a se convirtieron de 
facto en el prototipo del Nepotismo en México. ¿Qué tal? No 
fue una Alcalde Luján (nepotas) sino los Taddei.

Con la Taddei Zavala se dará “el poder tras el trono” (YSQ) 
para la elección presidencial de 2024. ¡¡Esto es el conflicto de 
interés!! ¿Lo entiendes Andrés?

--------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
revistapeninsular.com.mx, aldeadigital.mx, bajosello.org, 
agencialibertad.com, endirecto.mx, algrano.mx
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OPINIÓN

El resultado en el Edomex es decisivo para 
configurar el escenario de la sucesión 
presidencial en 2024. No son pocos los dilemas 

que transitan por esa batalla electoral, en la que el 
PRI se asoma a la extinción por el desgaste de casi 
un siglo del dominio de uno de sus grupos políticos 
más influyentes, el mítico Atlacomulco, símbolo de 
toda una época en la forma de hacer política ligada 
al enriquecimiento con los cargos públicos.

Pero ese riesgo apenas sirve para dimensionar todo 
lo que está en juego en un estado con el padrón más 
grande del país (12 millones de electores). Y no es 
sólo la población, sino también sus repercusiones, 
que van más allá del PRI hasta cebarse en la 
viabilidad de Va por México y alcanzan incluso 
a proyectarse en la carrera por la candidatura 
presidencial morenista. El PRI y Morena encaran 
una dura disputa porque, de distinto modo, el 
Edomex es un laboratorio de lo que les depare el 
futuro próximo a ellos, la alianza opositora y sus 
candidatos.

Por lo pronto, la responsabilidad recae en dos 
mujeres que miden fuerzas entre el efecto del 
arrastre de López Obrador y el aparto electoral 
priista, aunque, al parecer, el gobernador Del Mazo 
no ha metido las manos en la campaña a favor de 
su candidata. Una de ellas será la primera mujer en 
el gobierno mexiquense en su historia.

Pero la ecuación es compleja y no se reduce, como 
en otros bastiones priistas, a un plebiscito entre 
continuidad y cambio. La derrota del PRI puede 
enterrar la alianza opositora si resulta incapaz 
de rescatar a su socio político de una hecatombe 
en su mayor feudo. Mucho más grave si Morena 
arrasara como presagian las encuestas (al iniciar 
la campaña el 3 de abril) con una ventaja de más 
de 10 puntos de la morenista Delfina Gómez sobre 
la priista Alejandra del Moral. Un descalabro así 
podría desbaratar la alianza del PAN, PRI y PRD por 
el fracaso de enfrentar juntos a Morena.

En ese escenario, el PRI no sería el único 
damnificado. Entre las corcholatas de Morena, 
Claudia Sheinbaum podría ser la mayor beneficiada 
de una victoria contundente porque apaciguaría el 

temor entre el oficialismo de que una candidatura 
más débil que la de Ebrard conduzca a una 
competencia más cerrada en 2024. El Edomex 
demostraría que la desafección de clases medias no 
es obstáculo insalvable para la exigencia de López 
Obrador no sólo de ganar, sino de arrasar en las 
urnas, como requisito en la selección de su sucesor 
para garantizar la continuidad de su proyecto.

Por ello, el mayor objetivo de Morena es aprobar 
con holgura la última prueba antes de designar 
candidato presidencial, además de arrebatar esa 
“joya de la corona” al PRI. Con eso en la mira ha 
desplegado una operación política para cerrar 
divisiones internas por la candidatura de Delfina 
y, hacia afuera, aprovechar una competencia 
reducida entre dos que le allana el camino. En una 
extrañísima decisión, Movimiento Ciudadano no se 
subió a la contienda a pesar de contar con fuerza 
para incidir en el resultado para el triunfador. 
Aunque declinar beneficia a Morena, justifica su 
decisión en un supuesto acuerdo entre ambos para 
intercambiar el triunfo de Morena en Edomex por el 
del PRI en Coahuila.

Excusarse en la idea de una simulación que 
lo atrapara en la polarización se presta a la 
suspicacia de un partido que rechaza alinearse 
con algún bloque. En los hechos, Morena, con 
una coalición sólida, enfrenta un solo rival en el 
Edomex; al contrario, en Coahuila no logró formar 
alianza para fortuna del PRI, que ahí conserva 
más posibilidades de retener el poder frente a una 
oposición fragmentada. La diferencia de escenarios 
hace creíble la idea del acuerdo entre ellos, aunque 
también puede explicarse por la intervención de un 
estratega electoral como el gobernador Riquelme 
en Coahuila y el abandono del poder estatal en 
Edomex de la candidata priista.

La elección en el Edomex tiene sabor a un fin de 
época. Resulta paradójico que una derrota que 
huele a suicido asistido sea el oxígeno que Morena 
y Sheinbaum necesitan para consolidar su posición 
hacia 2024. Contrario a la opinión común, su triunfo 
puede ser la tabla de salvación para muchos 
priistas que, en la perspectiva del hundimiento, ya 
están en las filas del “Primor”.

Elección Edomex, 
clave para 2024

Por José Buendía Hegewisch
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Especial / La Revista 

Con la aprobación del pleno para dotar de plena 
autonomía a la Fiscalía General del Estado, la 
LXIII Legislatura coloca a Yucatán a la vanguardia 

en materia de procuración de justicia en el país, 
afirma Víctor Hugo Lozano, presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del Congreso local.

Con esta reforma constitucional y a varias leyes 
secundarias, la Fiscalía ya no dependerá del 
Ejecutivo, tendrá libertad presupuestaria y de acción 
para trabajar en favor de la sociedad y contribuirá 
a reforzar el clima de seguridad que prevalece en 
Yucatán, subrayó el legislador.
Hoy, con este dictamen que aprobamos, el Congreso 
del Estado escucha nuevamente a la sociedad 
yucateca y rinde buenos frutos al dotarla de 
instrumentos jurídicos que solicitaron muchas 
cámaras, muchos colegios de profesionales y la 
sociedad civil en general, destaca el coordinador de 
la fracción parlamentaria del PAN.

En sesión ordinaria, los diputados de la LXIII 
Legislatura aprobaron por mayoría el dictamen de la 
Comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación 
que modifica la Constitución Política, la Ley de la 
Fiscalía General, la del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública, el Código de la Administración Pública, 
la de Víctimas del Estado, la Ley para Prevenir y 
Combatir la Trata de Personas, la Ley de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, la Ley para 
la Protección de las Personas que Intervienen en el 
Proceso Penal, la Ley de Justicia Constitucional, la de 
Juventud, la Ley de Fiscalización de la Cuenta Pública, 
la Ley de Responsabilidades Administrativas, la de 
Mejora Regulatoria, de los Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios y la Ley Orgánica del Poder 
Judicial, todas para dotar de autonomía a la Fiscalía 
General de Yucatán.

Los legisladores hicieron modificaciones a la iniciativa 
enviada por el Ejecutivo y una de ellas fue que la 
Fiscalía contará con su propia policía ministerial, de 
manera que ya no se le transferirá la Policía Estatal 
Investigadora (PEI) que ahora realiza esas funciones 
y está bajo el mando de la Secretaría de Seguridad 
Pública, tal como proponía el documento original.

Cada una tendrá su propio ámbito de competencia que 
será definido en la ley reglamentaria. Ningún esfuerzo 
está de más con tal de mantener y acrecentar nuestra 
seguridad. Lo importante es que trabajen de la mano 
y de manera coordinada para mantener a raya a la 
delincuencia en Yucatán, de eso se trata, puntualiza 
Víctor Hugo Lozano.

OPINIÓN CONGRESO 

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOZANO DESTACÓ QUE, AL 
DOTAR DE AUTONOMÍA A LA FISCALÍA GENERAL DEL 

ESTADO, EL CONGRESO LOCAL COLOCÓ A YUCATÁN A LA 
VANGUARDIA EN PROCURACIÓN DE JUSTICIA EN EL PAÍS.

EL CONGRESO ESCUCHA NUEVAMENTE Y RINDE 
BUENOS FRUTOS A LA SOCIEDAD YUCATECA CON LA 
AUTONOMÍA DE LA FISCALÍA, AFIRMA VÍCTOR HUGO 
LOZANO, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y 
COORDINACIÓN POLÍTICA DE LA LXIII LEGISLATURA.

La Fiscalía autónoma, un gran avance 
en Yucatán, afirma Víctor Hugo Lozano 



Semanario de Información y Análisis Político24

El pasado fin de semana, habitantes de Valladolid y 
Chemax, dos municipios reconocidos por sus luchas 
cívicas, manifestaron amplio respaldo al trabajo que 

realiza el alcalde Renán Barrera Concha, a quien le pidieron 
apoyo para replicar en esa zona los programas exitosos 
que se llevan a cabo en Mérida.

En gira por el oriente del estado, a invitación de los 
alcaldes Alfredo Fernández Arceo, de Valladolid, y Lucio 
Balam Herrera, de Chemax, y de diversos liderazgos 
empresariales, sociales y políticos de esos municipios, el 
alcalde y consejero estatal del PAN sostuvo una serie de 
reuniones donde expuso los resultados del trabajo que 
realiza con municipios como Tizimín, Tekax, Ticul y Kanasín, 
que se han sumado en alianzas estratégicas para generar 
más oportunidades de desarrollo y bienestar para todas y 
todos los yucatecos.

El sábado, en el Palacio Municipal de Valladolid, Barrera 
Concha y el alcalde Fernández Arceo reafirmaron el 
acuerdo de colaboración en materia de cultura entre ambos 
ayuntamientos, con el objetivo de promover y difundir el 
arte, impulsar la movilidad artística y la profesionalización 
de los gestores culturales.

Luego, Renán sostuvo una reunión con la plana mayor del 
sector empresarial de Valladolid, en la que participaron 
Ricardo Rodríguez Cervera, presidente de la Asociación de 
Hoteles y Hostales de Valladolid; Jesús Miranda Rosado, 
presidente de la Coparmex-Valladolid; Gerardo Vidal 
Cruz, presidente de la Canaco-Valladolid; Jordy Abraham 
Martínez, presidente de la Asociación de Restaurantes de 
Valladolid; Rodrigo Escalante Escalante, Director General 
del Grupo Mesones; Gotthold Beutelspacher, Fundador de 
Vallazoo Yucatán, Vida Silvestre A.C.; Manuel Navarrete 
Correa, presidente del comité de Pueblos Mágicos; Erick 
Álvarez Escobar, director general de Grupo Alves, y el 
diputado Luis Fernández Vidal, entre otros directivos.

“A los vallisoletanos nada se les ha dado por casualidad: 
su esfuerzo, su organización los ha convertido en el tercer 
municipio en importancia económica para Yucatán. Por 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

RENÁN BARRERA CONCHA VISITÓ EL ORIENTE 
DEL ESTADO, DONDE SE REUNIÓ CON DIVERSOS 
LIDERAZGOS EMPRESARIALES, POLÍTICOS Y 
SOCIALES.

Amplio respaldo a Renán Barrera
en Valladolid y Chemax
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eso estamos aquí, para ver las posibilidades de explorar 
cómo multiplicar los resultados en agricultura, ganadería, 
artesanías, comercio y turismo, entre otras actividades”, 
afirmó al alcalde meridano.

Posteriormente, sostuvo otra reunión con liderazgos 
sociales y políticos, en la que estuvieron Georgina Carbajal 
Tuz, Augusto Pasos Garrido, Fidelia Cetzal Aké, Luís Jorge 
Ontiveros, Gloria Castro Santoyo, Martín Pantoja Yervez, 
Narcés Mendoza y Orestes Somarriba Díaz, además del 
diputado Fernández Vidal, entre otros anfitriones.

“Valladolid tiene la gran oportunidad de continuar 
creciendo si todos jalamos parejo hacia una misma 
dirección, la importancia del liderazgo social de cada 
uno de ustedes es para seguir avanzando con los brazos 
abiertos para integrar al mayor número de ciudadanos con 
el fin de impulsar más acciones que nos permitan cuidar a 
Yucatán”, subrayó en su mensaje.

Asimismo, como parte de su agenda, el sábado por la 
noche Renán sostuvo reuniones con militantes panistas de 
Valladolid y el domingo por la mañana lo hizo en Chemax, 
donde recibió efusivas muestras de apoyo, así como 
saludos, pancartas, globos blancos y azules y expresiones 
de respaldo a su persona.

“Bienvenido Renán a Valladolid”, “Renán para un mejor 
Yucatán” y “En Valladolid queremos a Renán”, fueron parte 
de las pancartas que desplegaron los militantes de la 
Sultana de Oriente. 

Y en Chemax surgió una frase por demás expresiva: 
“¡Renán, estamos contigo!”, que soltó el alcalde chemaíta 
Lucio Balam. 

“Acción Nacional y Chemax están contigo, somos un 
partido fuerte y democrático, estamos listos para la lucha, 
queremos otro gobernador panista y nos gustaría que seas 
tú”, subrayó el concejal, ante los aplausos de los asistentes.
En correspondencia, el alcalde Renán Barrera agradeció 
las muestras de apoyo, afirmó sentirse en casa y dirigió 
un saludo en maya a la militancia de Chemax, municipio al 

que llegaron simpatizantes de Dzitás, Valladolid, Temozón, 
Chankom y Uayma.

La visita de Renán al oriente del estado fue, sin duda, muy 
productivo y revelador ante las muestras de apoyo que 
recibió y el ánimo que generó en sus reuniones.

LA MILITANCIA PANISTA LE MANIFESTÓ SU 
RESPALDO A RENÁN BARRERA EN SENDAS 
REUNIONES QUE SOSTUVO EN VALLADOLID Y 
CHEMAX, DONDE SE UNIERON SIMPATIZANTES DE 
DZITÁS, TEMOZÓN, CHANKOM Y UAYMA.

PANCARTAS DE APOYO 
A RENÁN BARRERA EN 
VALLADOLID, DONDE LA 
MILITANCIA CERRÓ FILAS 
EN TORNO AL ALCALDE Y 
CONSEJERO ESTATAL DEL PAN.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Avanzan trabajos de construcción
de los corredores del Ie-Tram

La movilidad se está transformando en Yucatán con el 
avance de importantes obras, como los trabajos de 
construcción de los corredores del Ie-Tram, los cuales 

supervisó el Gobernador Mauricio Vila Dosal y se desarrollan 
de acuerdo con lo programado, para convertirse en el único 
transporte público en Latinoamérica que será 100% eléctrico 
y ofrecerá a los yucatecos una opción sustentable, eficiente, 
moderna y segura.

Vila Dosal constató las labores, que se realizan en el tramo 
del Periférico de Mérida a “La plancha”, donde cuadrillas de 
trabajadores del Gobierno colocan el pavimento de concreto, 
el cual es bajo en carbono, contribuirá a reducir las emisiones 
y hará de este un medio de movilidad amigable con el medio 
ambiente.

Durante el recorrido del Gobernador, el director del Instituto de 
Infraestructura Carretera (Incay), Sergio Augusto Chan Lugo, 
explicó que el uso de este tipo de material, por cada 6 metros 
cúbicos, equivale a 14 árboles sembrados y en crecimiento, 
durante 10 años, o a sacar de circulación 67 automóviles, y 
se usará lámparas solares ecológicas, las cuales no utilizan 
electricidad y funcionan por sensores.

Entre los beneficios, destacó una importante disminución en 
las emisiones de dióxido de carbono (CO2), la cual quedará 
establecida en un certificado que se otorgará a Cemex, al 
tiempo que se mantiene la frescura y dureza de la superficie, 
mientras cumple sus funciones mecánicas y de desempeño.
Vila Dosal saludó a los vecinos de la zona y les indicó que el 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
SUPERVISÓ EL AVANCE DE LOS TRABAJOS 
DE CONSTRUCCIÓN DE LOS CORREDORES 
DEL IE-TRAM, LO ACOMPAÑARON SERGIO 
CHAN LUGO Y  RAFAEL HERNÁNDEZ 
KOTASEK, DIRECTORES DEL INCAY E IMDUT, 
RESPECTIVAMENTE.
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Ie-Tram tiene todas las bondades 
de un tranvía, pero la flexibilidad 
de un autobús; hoy, sólo circula en 
algunas ciudades de Europa y Medio 
Oriente. Con él, se ofrecerá a las y los 
yucatecos una movilidad a la altura 
de lo que merecen; conectará más de 
100 rutas del servicio público y arriba 
de 137 colonias del área conurbada; 
unirá a Mérida, Kanasín y Umán.

Acompañado del titular del Instituto 
de Movilidad de Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut), Rafael Hernández 
Kotasek, el gobernador recorrió 
el área donde ya se concluyó los 
trabajos de retiro de rieles y está por 
terminar el proceso de movimiento 
de tierra, al tiempo que se coloca el 
concreto. 
Los trabajos preliminares, en marcha, 
consisten en la construcción de 
pavimentos de concreto hidráulico, 
guarniciones, banquetas y separador, 
ciclovía con concreto asfáltico y 
señalamiento tanto horizontal 
como vertical, con la rehabilitación 
de alumbrado público y canalizaciones para semáforos en 
cruceros.

Cabe recordar que, en un esfuerzo sin precedente, para 
ofrecer transporte público a la altura de lo que merecen 
las y los yucatecos, el Ie-Tram será complementario a las 
estaciones del Tren Maya, y será realidad gracias al trabajo en 
equipo que impulsa el Gobernador.

Se invierte un total de 2,820 millones de pesos, de los cuales 
el 60% aportará el Estado; 23%, la Federación, y 16%, la 
iniciativa privada, presupuesto que incluye las unidades, 
infraestructura vial complementaria y eléctrica, con 
adecuaciones en ruta y el Centro Histórico.

Se tratará de un trayecto de 100 kilómetros, a través de 5 
rutas con alta demanda: Centro-Umán y de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), 
Kanasín, Poxilá y Teya hacia el primer cuadro de Mérida, con 
senderos para el transporte público y la movilidad urbana.

Mejores servicios de salud en Chelem

Por otra parte, habitantes de la comisaría progreseña 
de Chelem recibieron servicios de salud de calidad, con 
equipamiento moderno y en un espacio más amplio y seguro, 
luego de que el Gobernador Mauricio Vila Dosal entregó 
los trabajos de remodelación del Centro de Salud de esta 
comunidad que beneficia a más de 1,792 personas. 

El gobernador y el alcalde de Progreso, pusieron en 
funcionamiento el nuevo espacio, que forma parte de los 
primeros 52 que se están rehabilitando y equipando en el 
interior del estado, y con el que se avanza en el mejoramiento 
de los 144 lugares de este tipo que hay en todo el territorio. 

En ese sentido, el Gobernador recordó que uno de los 
principales compromisos de su administración es garantizar 

mejores servicios de salud e infraestructura hospitalaria, 
principalmente en el interior del estado, con la finalidad de 
que las personas no tengan que trasladarse hasta Mérida en 
busca de atención médica. 

Para María Isabel Canul López, de 55 de años de edad y 
quien además padece de diabetes, tener un centro de salud 
en su comunidad le ahorra muchas vueltas, pues a veces 
necesita atención rutinaria para medir sus niveles de azúcar 
en la sangre, y ahora con este espacio aquí puede recibir esa 
atención sin tener que ir a Mérida. 

“Quedó muy bien, más amplio, más bonito, qué bueno que se 
estén preocupando por mejorarlos, ya que nos hacen mucha 
falta a la gente de aquí del puerto”, mencionó la mujer que se 
dedica a la venta de cremitas y pay de coco. 
Al dar detalles de la obra, el director del Instituto para la 
Construcción y Conservación de la Obra Pública (Inccopy), 
Virgilio Crespo Méndez, indicó que se intervinieron todas 
las áreas, como las salas de espera, vacunación, medicina 
general y curaciones; el Centro de Especialización y equipos; 
Cedathos, cuarto médico y farmacia, a los que se suministró 
ventiladores, lámparas lineales, aires acondicionados, 
lavabos y cortinas antibacteriales.
También, se remodeló la cocina, los baños de personal 
y públicos, puertas y ventanas; se aplicó pintura blanca 
y antibacterial en muros interiores; se atendieron los 
aires acondicionados y sistemas tanto hidráulico como 
eléctrico; obras exteriores, como el jardín y la construcción 
de banquetas con rampas para acceso de personas con 
discapacidad, y dotación de mobiliario y equipo médico, todo 
por una inversión arriba de 2.3 millones de pesos, en favor de 
cerca de 1,792 habitantes.
Ramón Martínez, quien se dedica a la pesca desde hace 20 
años, reconoció el esfuerzo que hace el Gobierno del Estado 
para mejorar estos espacios, pues aseguró hay días que se 
atienden a muchas personas, sobre todo en la temporada 
de calor que genera enfermedades, en específico las 
gastrointestinales.

HABITANTES DE LA COMISARÍA PROGRESEÑA DE CHELEM RECIBIERON DE 
MANOS DEL GOBERNADOR LOS TRABAJOS DE REMODELACIÓN DEL CENTRO DE 

SALUD DE ESTA COMUNIDAD QUE BENEFICIA A MÁS DE 1,792 PERSONAS.
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CAMPECHE

Siete mujeres y seis hombres como 
posibles candidatos a alcaldes en 

Campeche: Morena 

Para el 2024 la dirigencia estatal 
de Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), definió a 

siete mujeres y seis hombres como los 
futuros coordinadores municipales por 
la defensa de la 4T, con la posibilidad de 
que sean los candidatos a alcaldes.

Erick Reyes León, dirigente de Morena 
Campeche, afirmó que están tomando 
en cuenta a todos los simpatizantes, a 
quienes tienen un cargo actual dentro 
de la función pública del Estado y 
en los municipios donde gobierna el 
partido, pero es importante que los 
aspirantes hayan tomado los cursos de 
preparación a la administración pública 
como un requisito más.

Incluso se rumora que el ingreso de la 
diputada ex priísta y ahora morenista, 
Diana Campos, es para que sea la 
candidata del partido en Hopelchén, 
donde casualmente el género para cubrir 
la ley de paridad de género es mujer. Los 
municipios donde será coordinadora 
de defensa de la 4T son Campeche, 
Hopelchén, Calakmul, Tenabo, Calkiní, 
Seybaplaya y Champotón.

En el caso de los hombres serán los 
municipios Carmen, Hecelchakán, 
Dzitbalché, Escárcega, Candelaria y 
Palizada. En este sentido, se vislumbran 
dos posibles reelecciones del partido 
guinda, la de Carmen con Pablo 
Gutiérrez Lazarus, actual alcalde; y en 

Especial / La Revista 

MORENA CAMPECHE ESTÁ TOMANDO EN CUENTA A TODOS 
LOS SIMPATIZANTES, A LOS QUE TIENEN UN CARGO ACTUAL 
DENTRO DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO Y EN LOS 
MUNICIPIOS DONDE GOBIERNA EL PARTIDO,
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Champotón con Claudeth Sarricolea Castillejo, 
igual actual alcaldesa.

Sin embargo, también resaltó Reyes León, que 
pueden haber cambios de acuerdo a los municipios 
de interés como Campeche, Carmen, Calkiní, 
Champotón y Escárcega, siendo los de mayor 
población.

Panistas no ven futuro con el PRI

Por otra parte, Josué Rodríguez Golib, secretario 
general del Partido Acción Nacional (PAN), opinó 
que tantas salidas de funcionarios actuales 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) le 
aparece una raya negativa más al partido tricolor, 
y sostiene no ir en coalición con ellos a pesar que 
a nivel nacional la relación sea diferente.

La salida de Diana Campos, diputada priísta; la 
posible salida de otros dos priístas, y la molestia 
expresada por actuales activos políticos panistas, 
es el punto medular para declinar cualquier 
relación con el PRI en las elecciones del 2024, pues 
al presidente nacional del PAN Marko Cortés le han 
informado de la situación en Campeche, la cual 
consideró mala por los resultados de la coalición 
en el 21 cuando al PAN le fue muy mal. 

Reconoció que a ellos ya les han aplicado salidas 
sin renuncias, y de inmediato son presentados 
en Movimiento Regeneración Nacional Morena, 
cuando además de Campos Mena, una regidora del 

PAN también fue presentada durante la mañanera 
local. Al respecto Golib Rodríguez explicó que los 
estatutos del partido señalan expulsión inmediata 
en estos casos. 

Finalmente reconoció esta situación abre 
posibilidades a otras opciones de coalición, y 
dijo que Movimiento Ciudadano (MC) puede ser 
un partido con el cual 
pueden trabajar pues 
hay antecedentes del 
2018 donde les fue bien, 
ganaron la alcaldía de 
Campeche con Eliseo 
Fernández Montúfar y 
una votación histórica, 
pero también fue 
sensato y señaló que 
no son tiempos, aunque 
nada les impide reunirse 
con la dirigencia estatal 
de MC, entablar diálogos 
y acuerdos. 

También reconoció que 
hoy cualquier relación 
con el PRI es de mera 
formalidad e incluso sí 
mantiene comunicación con la dirigencia estatal 
del tricolor bajo la tutela de Ramón Santini Cobos, 
pero la postura general en el PAN Campeche es de 
ir solos o en coalición con otros partidos que no 
sea el Revolucionario Institucional. 

JOSUÉ RODRÍGUEZ 
GOLIB, SECRETARIO 
GENERAL DEL 
PAN, OPINÓ QUE 
TANTAS SALIDAS 
DE FUNCIONARIOS 
ACTUALES 
DEL PARTIDO 
REVOLUCIONARIO 
INSTITUCIONAL (PRI) 
LE APARECE UNA RAYA 
NEGATIVA MÁS AL 
PARTIDO TRICOLOR.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa clausuró el Primer 
Cabildo de Mujeres y tomó 

protesta a las Mujeres Embajadoras 
por la Paz, organizaciones que 
se suman y contribuyen en la 
construcción de soluciones que 
beneficien a Isla Mujeres y a 
Quintana Roo.

Ambos son espacios de trabajo en 
el que las mujeres se organizan, 
coordinan y se suman a la 
responsabilidad de construir un 
mejor Quintana Roo, con bienestar 
y prosperidad compartida, y se 
dedican a crear estrategias para 
lograr una vida de paz sostenible y 
duradera.

La gobernadora Mara Lezama 
destacó que, por el alto porcentaje 
de mujeres con cargos de elección 
popular en la entidad, Quintana Roo 
es punta de lanza a nivel nacional. 
La primera mujer gobernadora, 
17 diputadas locales, siete 
presidentas municipales, cinco síndicas y 56 regidoras, 
que representan el 48% de las 117 regidurías de todos los 
ayuntamientos.

Destacó que ese es el espíritu del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, sumando 
esfuerzos con los y las servidoras públicas, en el mismo 
barco y compartiendo la responsabilidad de construir un 
mundo mejor, con bienestar y prosperidad compartida.

Como parte de la convocatoria de este primer cabildo 
femenil, se tuvo la participación de 24 mujeres de 
distintos sectores del municipio quienes presentaron 
propuestas de impacto en beneficio de la comunidad, de 
donde fueron seleccionadas 11 propuestas viables, entre 

ellas en materia de fiscalización 
con padrón de mujeres, ambulancia 
para la zona insular, apoyo para 
emprendimiento de negocios, 
capacitaciones y talleres.

Previo a la clausura del Primer 
Cabildo de Mujeres, se firmó el 
acuerdo de propuestas aprobadas, 
con la gobernadora Mara Lezama 
como testigo de honor y, por parte 
del Cabildo, la presidenta municipal 
Atenea Gómez Ricalde.

La gobernadora Mara Lezama tomó 
protesta a una red de 100 mujeres 
embajadoras por la paz quienes 
contribuirán en la prevención de 
la violencia de género, a través de 
estrategias focalizadas e integrales 

que contribuyan a identificar 
factores de riesgo, detectar de 
forma oportuna posible situaciones 
de violencia, fomentar la igualdad 
de mujeres y hombres, contribuir a 
crear entornos libres de violencia, 
para promover una cultura de paz.

La red tiene más de 500 mujeres en todo Quintana Roo 
que busca la reconstrucción del tejido social. Todas fueron 
capacitadas y tendrán el acompañamiento del Instituto 
Quintanarroense de la Mujer. Se tiene a más de 20 mil 
personas capacitadas en materia de paz y el 15 de abril 
arrancan con los Ayuntamientos.

“Ustedes, las 100 mujeres que rinden protesta el día de 
hoy, son un ejemplo de sororidad, de esa solidaridad 
que las mujeres tenemos con otras mujeres con quienes 
compartimos preocupaciones, angustias, dolores que nos 
calan en el alma, y tienen su origen en nuestro género” dijo 
la titular del Ejecutivo.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Mujeres unidas transformaremos
a Quintana Roo: Mara Lezama

LA GOBERNADORA DEL ESTADO 
CLAUSURA EL PRIMER CABILDO 

DE MUJERES Y TOMA PROTESTA A 
MUJERES EMBAJADORAS POR LA PAZ, 

EN ISLA MUJERES.
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INFORMACIÓN 

Los incrementos del 3 y 5 por 
ciento al salario y de 5% a las  
prestaciones de los trabajadores 

del Poder Judicial del Estado de 
Yucatán son un acto de justicia social 
para las familias de quienes laboran 
en este órgano de gobierno, afirmó 
Renán Puc Chi, secretario general 
del Sindicato Único de Trabajadores 
Profesionistas, Administrativos 
y Manuales del Poder Judicial del 
Estado.

“Este es un gran avance en lo que 
se refiere a la lucha por nuestros 
derechos laborales, por lo que nuestro 
objetivo es que nuestro salario siga 
creciendo en la misma proporción a la 
inflación”.

Hay que tomar en cuenta que a 
diferencia de la iniciativa privada, 
el Poder Judicial no genera recursos 
propios y depende de la asignación 
de un presupuesto, no obstante, este 
año se abrirán más juzgados y habrá 
oportunidades para el desarrollo 
de la carrera judicial y de la carrera 
administrativa que es regulada por las 
comisiones mixtas de escalafón, con 
lo cual se abren mejores expectativas 
a nivel profesional para quienes 
laboran en este órgano.

De igual forma se está trabajando en la 
regularización de algunas categorías 
que tienen sus particularidades, 
como por ejemplo, la de los auxiliares 
jurídicos que hacen funciones de 
técnicos y que no se les ha podido 
recategorizar por cuestiones 
presupuestales.

Asimismo, el dirigente sindical 
destacó que tales incrementos tanto 
al salario como a las prestaciones 
son el resultado de un trabajo arduo 
entre sindicato y los plenos del Poder 
Judicial para dar respuesta a las 
inquietudes y preocupación de los 
trabajadores.

Especial / La Revista 

Aumentos al salario en el Poder 
Judicial del Estado son un acto de 

justicia social para los trabajadores 

SE LOGRARON INCREMENTOS DEL 3 Y 5% DIRECTO 
AL SALARIO Y 5% EN PRESTACIONES: RENÁN PUC CHI, 

SECRETARIO GENERAL DEL SUTPAMPJY.
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“Desde hace meses o más bien desde el inicio del año, los 
trabajadores del poder judicial preguntaban qué es lo que 
pasaba con el incremento al salario, era una inquietud 
generalizada ante el aumento de la inflación”.

Por tal motivo, en días pasados los plenos del Tribunal 
Superior y del Consejo de la Judicatura establecieron 
las cantidades del incremento al salario pues, como se 
recordará ,el año pasado se hizo una reforma a la Ley 
Orgánica del Poder Judicial en la que se introdujeron 
nuevos derechos laborales para todos los empleados del 
Poder Judicial.

Asimismo, entre esos derechos está que, como mínimo, 
el incremento al salario de los trabajadores del Poder 
Judicial debe ser en la misma proporción al de los 
trabajadores del Poder Ejecutivo y del Poder Legislativo; 
en consonancia con eso, los plenos de la Judicatura y del 
Tribunal superior establecieron un incremento al salario 
en la misma proporción, es decir, a los que ganan menos 
de 22 mil pesos se les incrementó un 5% y a los que ganan 
más de 22 mil pesos, un 3%.

“Esta medida es pareja para todos los empleados del Poder 
Judicial y se está beneficiando a los que menos ganan, 
porque los técnicos  judiciales, los auxiliares de servicios 
generales y todos los que tienen un salario menor a los 22 
mil pesos, se les aumenta un 5%”.

Cabe aclarar que el incremento del salario no es en 
proporción a las funciones que realizan, que sin duda es 
un factor reconocible y sobre todo en una institución como 
el Poder Judicial que demanda mucho esfuerzo para los 
trabajadores, por citar un ejemplo, los del área penal a 
veces trabajan hasta 24 horas, tanto en los juzgados de 
control como en los juzgados mixtos. El incremento es 
para apoyar a las personas que resienten más la inflación, 

la carestía de la vida, el incremento a los servicios y 
productos básicos, no es el mismo proyecto de vida que 
una persona que gana 250 pesos al día pueda darle a su 
familia en comparación con la que gana 800 pesos diarios.
En este sentido, el 5%  de incremento fue dirigido a apoyar 
a los trabajadores que tienen mayores limitaciones por el 
salario que devengan.

Incluso, hay que recordar que los trabajadores del Poder 
Judicial, desde hace muchos años, hemos tenido muchas 
complicaciones con el salario, por ejemplo, en el año 2021 
no hubo incremento al salario, desde ahí empezamos a 
resentir los efectos de la inflación, de un salario que no 
solo se estancó sino que perdió su poder adquisitivo. En 
2022 hubo un aumento que fue de apenas el 1.25% para 
algunas categorías y del 3% para otras.

Sin embargo, este año ya se incrementó significativamente, 
tal vez no lo suficiente pero si en una proporción mayor, 
en comparación con los años anteriores y sobre todo 
tomando en cuenta que en el presupuesto del Poder 
judicial que aprobó el congreso para el año 2023 solo se 
tenía un 3% aprobado.

Es por eso que también que es justo reconocer las acciones 
que se llevaron al cabo por parte de los magistrados y 
consejeros en coordinación con el sindicato para buscar 
de dónde se podían conseguir ahorros y de esa forma tener 
recursos para mejorar los salarios. El trabajo realizado 
resultó en los incrementos anunciados que se dirigieron a 
los que menos ganan.

Finalmente, otro beneficio a destacar es el referente a las 
prestaciones sociales que se incrementaron de manera 
equitativa para todos los trabajadores en un 5%, producto 
de una óptima redistribución del presupuesto.
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SE COMENTA SOLO 

Todo parecía un desafortunado 
evento hasta que la sospecha 
llegó a sus límites: ¡no se 

suicidó! Álvaro Ramírez Ladewig, 
heredero del cacicazgo de la 
Universidad de Guadalajara 
(UdG), creado por su hermano 
Carlos, confió Raúl Padilla López 
y convirtió en el presidente de la 
temida Federación de Estudiantes 
de Guadalajara en la turbulenta 
etapa de los setenta.

Una responsabilidad mayúscula 
que supo afrontar, controlar y 
dominar. “Se debe cerrar un círculo, 
no más sangre de gente joven” 
repetía públicamente. El ex Rector 
de la Universidad de Guadalajara, 
Raúl Padilla López, se confirmó, se 
suicidó este domingo, afirmaron, 
haber recibido un diagnóstico 
médico que confirmaba un cáncer 
agresivo terminal.

Quienes lo conocieron a fondo 
sabían que la tragedia se había repetido debido a que su 
padre también se quitó la vida siendo Raúl muy joven y 
hay quien seguro lo hizo frente a él. Raúl fue Rector y muy 
reconocido de la Máxima Casa de Estudios en Jalisco de 
1989 a 1995.

Ganó proyección internacional como presidente de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara y presidente del 
Festival Internacional del Cine. Dos eventos que superaron 
por mucho a otros ya significativos como la Feria del Libro 
en Minería.

La fama pública de la FIL permitió que los más selecto 
de la academia y la literatura se reunieras en mesas 
de presentación de obras o de debates deleitarnos de 
primer orden. Se refiera que en ese evento fue la histórica 
pregunta a Enrique Peña Nieto acerca de cuáles era sus 
tres libros más representativos.

Raúl Padilla fue cabeza del grupo político de la UdeG desde 
hace 34 años, por lo que vio pasar a seis presidentes de 
la República y siete Gobernadores de Jalisco. Padilla López 
había también fue exhibido con varios señalamientos 
sido objetivo de varios señalamientos por AMLO en las 
mañaneras a quien calificó como “cacique” y aliado del 
conservadurismo.

Aunque en las elecciones para 
las Alcaldías de Tlajomulco y 
Guadalajara, del 2009 y 2015, 
respectivamente, fue cercano del 
hoy Gobernador Enrique Alfaro, 
ambos mantenían un conflicto 
que inició con la creación del 
partido Hagamos previo a las 
elecciones y se agravó cuando el 
Ejecutivo Estatal autorizó retirarle 
140 millones de pesos al Museo 
de Ciencias Ambientales, que 
forma parte del Centro Cultural 
Universitario, proyecto impulsado 
por Raúl Padilla desde hace dos 
décadas.

Entonces empezaron las 
especulaciones y sospechas y más 
aún cuando el gobernador insistió 
en publicar fotografías internado 

de un hospital coincidiendo con 
el día en que Raúl murió. Por ello 
la Fiscalía del Estado investiga 
lo ocurrido con el ex Rector de la 
Universidad de Guadalajara.

De forma preliminar fue localizada en la escena un arma 
de fuego, así como un recado póstumo; indicios que se 
integrarán a la carpeta de investigación. No obstante 
cientos de personas de primer orden e instituciones 
políticas y académicas lamentaron la pérdida del ex rector 
y la mayoría de los mensajes atinaban y coincidían en 
halagos y reconocimientos a su persona, valentía, logros 
y trayectoria.

La honra merecida fue a base de su entrega y resultados, 
pero la guerra que emprendió el presidente López 
Obrador, como en muchos casos, fue infundado e injusta. 
Un mexicano que elevó el nombre y lustre de México por 
sus acciones mereció la ofensa y desprecio mañanero 
del tabasqueño. Como a la mayoría de sus opositores le 
selló con un barato “conservador” que así, inopinadamente 
regala por doquier. Aun aceptando esa calificación Raúl 
Padilla ha ganado más reconocimiento, aplausos y méritos 
que su crítico presidencial. La honra queda en la memoria 
del colectivo como la reprobación por los bajos ataques. 
Crece pues la duda del acto supuestamente temerario 
que cercenó la vida de un mexicano a decir de muchos: 
ejemplar.
-----------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

¿Suicidio?

EL EX RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE 
GUADALAJARA, RAÚL PADILLA LÓPEZ.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla



Semanario de Información y Análisis Político 35



Semanario de Información y Análisis Político36


